

¿Con qué autoridad?

Junio 4, 2023 – Prof. Leopoldo A. Sánchez M.

Mateo 28:16–20

¹⁶ Pero los once discípulos se fueron a Galilea, al monte que Jesús les había señalado, ¹⁷ y cuando lo vieron, lo adoraron. Pero algunos dudaban. ¹⁸ Jesús se acercó y les dijo: «Toda autoridad me ha sido dada en el cielo y en la tierra. ¹⁹ Por tanto, vayan y hagan discípulos en todas las naciones, y bautícenlos en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo. ²⁰ Enseñenles a cumplir todas las cosas que les he mandado. Y yo estaré con ustedes todos los días, hasta el fin del mundo.» Amén.

¿QUÉ NOS DICE EL TEXTO?

En el contexto del evangelio según San Mateo, el texto asignado del capítulo 28 puede leerse bajo la temática de la “autoridad” (eksusía en el idioma griego) de Jesús. El término también puede traducirse como el “poder” de Dios. Nos invita el texto en particular, y el evangelio en general, a preguntar cuál es el origen de tal autoridad, su propósito en la misión de Jesús y su beneficio para nosotros, y porqué Jesús comunica o da esta autoridad a su iglesia. En otras palabras, podemos situar el concepto de “autoridad” en la economía de la salvación, de los actos de Dios en la historia por medio de su Hijo. Podemos resumir tal economía de la siguiente manera: Jesús recibe su autoridad del Padre para llevar a cabo su misión en el mundo, y sus discípulos (como representantes de la iglesia) reciben su autoridad de Jesús quien los envía al mundo a continuar su misión en su nombre.

Distintos eventos en el evangelio de Mateo definen en qué consiste la “autoridad” de Jesús, a saber:

1. **Mateo 7**— Al finalizar el Sermón del monte:
 - “Cuando Jesús terminó de hablar, la gente se admiraba de su enseñanza, porque les enseñaba como quien tiene **autoridad**, y no como sus escribas” (vv. 28-29).
 - El texto contrasta la autoridad de Jesús con la de los escribas del día (considerados líderes en materia religiosa), mostrando que la autoridad de Jesús es superior, de origen divino.

2. **Mateo 21** – Después de purificar el templo en Jerusalén:
 - “Cuando Jesús llegó al templo, los principales sacerdotes y los ancianos del pueblo se acercaron a él mientras enseñaba, y le preguntaron: «¿Con qué **autoridad** haces esto? ¿Quién te dio esta **autoridad**?» (v. 23).
 - Al igual que Mateo 7, el texto contrasta la autoridad de Jesús con la de los sacerdotes y los ancianos del pueblo (considerados los líderes espirituales del día). El punto es similar: La autoridad de Jesús viene de Dios, y por lo tanto se distingue de la autoridad de los seres humanos que representan los líderes religiosos del pueblo de Israel.

3. **Mateo 9** — Al sanar al paralítico:
 - «“Pues para que ustedes sepan que el Hijo del Hombre tiene **autoridad** en la tierra **para perdonar pecados**, “Levántate (dijo éste al paralítico), toma tu camilla, y vete a tu casa.”» Entonces el paralítico se levantó y se fue a su casa. Al ver esto, la gente se quedó asombrada y glorificó a Dios, que había dado tal **poder** a los hombres. (vv. 6-8).
 - El texto nos enseña cuál es el propósito de la autoridad o el poder de Jesús, a saber, perdonar pecados—propósito que en este caso Jesús demuestra con el milagro adicional de la sanación del encamillado. Así pues, los beneficios de la autoridad que ejerce Jesús en el evangelio incluyen sanaciones y expulsiones de espíritus malignos (cf. Mateo 20:14, 10:7-8a). Todos estos son signos de que el reino de gracia y misericordia

de Dios ha llegado al mundo en la obra salvadora de su Hijo. El cielo ha llegado a la tierra, por decirlo así.

4. **Mateo 10** – Al elegir a sus discípulos y al enviarlos a la misión a las ovejas de Israel:

- “Jesús reunió a sus doce discípulos, y les dio **poder** para expulsar a los espíritus impuros y para sanar toda enfermedad y toda dolencia” (v. 1).
- El texto nos muestra que Jesús no solo actúa con autoridad, sino que también da o comunica su autoridad o poder a sus discípulos para que actúen en su nombre.

Ilustración: Como el corredor que le pasa la batuta al próximo corredor en una carrera de relevos, Jesús le pasa su autoridad a la iglesia para que continúe la obra que el mismo Jesús le encomienda.

5. **Mateo 28** — Al enviar a sus discípulos a la misión de hacer discípulos de todas las naciones:

- “Jesús se acercó y les dijo: «Toda **autoridad** me ha sido dada en el cielo y en la tierra. Por tanto, vayan y hagan discípulos en todas las naciones” (vv. 18-19a)
- Al igual que los textos de Mateo 7 y 21, Mateo 28 nos muestra que la autoridad de Jesús es de origen divino. La recibe de su Padre en el cielo. Tal autoridad está por encima de toda la creación, del cielo y de la tierra, mostrando el señorío de Jesús sobre todas las cosas. Solo Dios tiene una autoridad total y de alcance universal. Jesús posee y hace uso de este poder.
- Al igual que los textos de Mateo 9 y 10, Mateo 28 nos muestra que la autoridad de Jesús ofrece beneficios como el perdón de los pecados y otras manifestaciones del reino de Dios en la tierra como las sanaciones y las expulsiones de espíritus malignos. En Mateo 28, el perdón de los pecados se proclama en el contexto del llamado de Jesús a la iglesia de hacer discípulos por medio del bautismo trinitario y la escucha de sus enseñanzas. En el Nuevo Testamento, el bautismo es para el perdón de los pecados (p.ej., Hechos 2:38).

Y las enseñanzas de Jesús son parte de la proclamación del reino de Dios que incluye el mensaje del perdón de los pecados (p.ej., Lucas 5:21-27).

- Finalmente, Mateo 28, al igual que Mateo 10, nos muestra que Jesús les da a sus discípulos su autoridad para que estos la ejerzan en su nombre. El sentido de la expresión “por tanto” debe entenderse de la siguiente manera: “Toda autoridad se me ha dado . . . Por tanto, yo les doy esta autoridad a ustedes”. Los discípulos son los voceros y representantes de Cristo en la tierra.
- En pocas palabras, Mateo 28 resume de diversas maneras todo lo que se ha dicho en otros pasajes anteriores del evangelio acerca del concepto de “autoridad”—su origen, propósito en la misión de Jesús y beneficio para nosotros, y comunicación a otros (a la iglesia) para llevar a cabo la misión.

PARA REFLEXIONAR

1. ¿Por qué hoy en día es tan difícil a veces que la gente tenga una apreciación positiva de la autoridad?
2. ¿En qué sentido le infunde Jesús un significado positivo, digno o saludable al término “autoridad”?
3. A diferencia del mundo, ¿de qué manera ejerce Jesús su autoridad?
4. Una forma en que la iglesia de hoy ejerce la autoridad que Jesús le ha dado es por medio de la proclamación del evangelio del perdón de los pecados. Pero Jesús también usa su autoridad para advertir acerca del pecado. Lea Mateo 7:24-29. ¿De qué manera esta parábola al final del Sermón del monte:
 - a. por un lado advierte de pecado,
 - b. y por otro lado proclama el evangelio de la gracia de Dios en Cristo?

5. ¿Qué podemos aprender de la reacción de la gente a lo que Jesús dice y hace con autoridad? Lea nuevamente las reacciones de la gente en los textos de Mateo para formular su reflexión, a saber, Mateo 7:28-29, 9:8 y 21:15-16.